
Se les Dijo
Los dimes y diretes entre el Gobierno y laboratorios

por el desabasto de medicamentos en instituciones
de salud pública no paran Pero esto se veía venir desde
que se organizó la compra consolidada para 2020 en el
último trimestre del 2019

Entonces desde la Cámara Nacional de la Industria
Farmacéutica Canifárma que aún preside Rodrigo Fu
ga se escucharon múltiples quejas sobre el apretado ca
lendario propuesto desde la Oficialía Mayor de Hacien
da que lleva Thalía Lagunas

La principal advertencia de las farmacéuticas es que iba
a ser prácticamente imposible el abasto a partir de enero
cusido el fallo de la licitación se tuvo a fines de diciembre

A pesar de que la autoridad hacendaría calmó a los re
presentantes de los laboratorios al dejar claro que las prime
ras entregas se harían hasta marzo todos sabían que en el
primer trimestre del año habríadesabasto dé medicamentos

Pocos anticiparon que el desabasto se presentaría
desde los primeros días de enero pero va a ser difícil
que desde Hacienda se reconozcan follas en el diseño de
las licitaciones

Gratuidad
Absoluta

A muchos sorprendió la
mención en la mañanera del
martes del director del Ins
tituto Nacional de Neurolo
gía y Neurocirugía Miguel
Angel CelLs López por su
reticencia a sumarse a la
gratuidad absoluta de los
servicios de salud

El Presidente y sus su
bordinados se quejaron va
rias veces por un contrato
de 622 millones de pesos
del INNN Aquí te damos
los detalles

La licitación la ga
nó en noviembre del 2017
Phoenix Farmacéutica en
consorcio con Interconti
nental de Medicamentos
representadas por Juan

Eduardo Flores Villegas
única oferta presentada pa
ra el contrato abierto por
hasta 662 no 622 mi
llones de pesos El contra
to vence en noviembre de
2020

Empresas del sector co
mo Dimesa Fresenius Kabi
y Johnson Johnson hi
cieron preguntas en el con
curso pero ninguna ofertó
Phoenix cotizó 332 millones
cerca del mínimo presu
puesta previsto pero habrá
qué ver cuánto ha cobrado
realmente

La empresa tiene que
proveer 296 categorías de
medicamentos 292 de ma
teriales de curación y tuvo
que instalar un sistema ro
bótico para la recepción al

macenamiento y dispensa
de los fármacos

Lo que Phoenix no pro
vee son servicios médicos
Así que no queda claro qué
tiene que ver este contrato
con la gratuidad del servi
cio a la que el Instituto no
estaba obligado ya que se
rige por la Ley de los Insti
tutos Nacionales de Salud
que sí prevé cuotas de recu
peración
Sm Datos

De nuevo al Presidente An
drés Manuel López Obra
dor lo dejan sin datos ac
tualizados sus asesores en
materia energética y lo ha
cen repetir un error al de
cir que sólo una empresa la
italiana ENI que encabeza
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Claudio Deseaba na ex
traído crudo tras la reforma
energética

El Mandatario tampoco
tiene datos oportunos cuan
do se refiere a la inversión
a raudales que él recuerda
se prometía para hidrocar
buros Pues los datos los tie
ne la Comisión Nacional de
Hidrocarburos CNH que
encabeza Rogelio Hernán
dez Cazares

Así que cada vez que
hay oportunidad AMLO
hace a un lado los 11 mil 579
millones de dólares que su
man las inversiones realiza
das en tierra y aguas some
ras por parte de compañías
privadas mexicanas y ex
tranjeras Datos de la CNH

Y al tiempo que macha
ca el fallido pronóstico de
que se iban a producir 3 mi
llones de barriles diarios de

petróleo AMLO resta im
portancia a la producción

de 102 mil 887 barriles dia
rios que generan petroleras
privadas por si mismas y en
conjunto con Pemex

Además de ENI otras
petroleras son Deutsche Er
doel Petrofac y DS Servi
cios Petroleros

Son resultado de los 110
contratos firmados por el
Estado mexicano y que el
propio Presidente ha dicho
se respetarán
El Primero
Sustentable

Aquí le platicamos que hoy
la Bolsa Institucional de Va
lores BIVA que preside
Santiago Urquiza lanza al
mercado su índice sustenta
ble el FTSE4Good BIVA

Aunque b presentamos
como eí primero en su tipo
es justo reconocer que es el
primero desde BIVA pero ya

existe otro desde 2011 el de
la Bolsa Mexicana de Valores

BMV que dirige José Oriol
Bosh el IPC Sustentable

Se trata de uno de los 70
índices que tiene la BMV y
que desde su origen al 28 de
enero de este año ha tenido
un rendimiento acumulado
de 36 9 por cienta Lo forman
las 30 empresas de mayor
sustentabilidad en la Bolsa

Recordemos que desde
2014 la BMV forma parte
de la iniciativa Sustaintable
Stock Exchanges creado por
Naciones Unidas y entre
otras acciones ha desarro
llado los esquemas de bonos
verdes emitidos por bancos
y empresas

Lo cierto es que el atrac
tivo para impulsar la inver
sión sustentable en México
ahora está reforzado por los
esfiierzos que se realizan en
los mercados financieros

capitariesffiireforma com
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Afores el reto de comunicar
Nos cuentan que después de un históri
co año en plusvalías ganancias y retiros
por desempleo entre otros indicadores
de las Afore la Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el Retiro Con
sar de Abraham Vela enfrenta el reto
de comunicar mejor los beneficios retos
y dificultades del sistema actual a los
trabajadores Entre los esfuerzos del or
ganismo para que los trabajadores to
men la mejor decisión al cambiar de
Afore se sigue presentando la falta de
información para evitar un movimiento
que perjudique al ahorrador hecho que

prevaleció en 2019 pues 50 de los cambios de Afore fueron a
una administradora que ofrecía menores rendimientos Nos
recuerdan que la Consar apenas hizo más sencillos los cam
bios de Afore pero no hay presencia fuerte del organismo para
informar a los trabajadores y considerando que viene una po
sible reforma al sistema en la cual las administradoras tam
bién deberán esforzarse por comunicar mejor

BMV en versión sustentable
Desde 2011 la Bolsa Mexicana de Valo
res BiMV lanzó el IPC Sustentable el
primero de esa categoría en el país con
el objetivo de fomentar la adopción de
políticas y sistemas de medición en ma
teria de cuidado al medio ambiente y
g friemo corporativo La intención es
proyectar a las emisoras sustentables pa
ra frecer un portafolio de inversión que
además de finanzas sanas promueva
procesos sustentables en las empresas
El índice está integrado por las 30 em
presas con mayor sustentabilidad que
cotizan en la BMV que dirige José

Oriol Bosch y nos cuentan que desde su lanzamiento el 9 de
diciembre de 2011 al cierre del 28 de enero de 2020 tuvo un
rendimiento acumulado de 37 La BMV ha desarrollado pro
ductos como bonos verdes bonos sociales y bonos sustenta
bles emitidos tanto por empresas banca de desarrollo bancos
comerciales y el propio gobierno y han tenido una muy buena
recepción entre inversionistas
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Raquel Primer temblor evacúan al SAT
Buenrostro izq El primer temblor de 2020 que se perci

bió ligeramente ayer en la Ciudad de
México y que tuvo su epicentro en Acapulco Guerrero nos di
cen que sirvió para algunos de los sobrevivientes en el Servicio
de Administración Tributaria SAT que quedaron con la llega
da de Raquel Buenrostro como nueva jefa del brazo fiscal de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público Nos cuentan que
si bien no sonó la alerta sísmica hay un protocolo de seguri
dad que se activa con un silbato a cargo de los responsables de
protección civil de cada edifico del conjunto de oficinas en la
sede del SAT en avenida Hidalgo en la CDMX Nos cuentan
que al evacuar al personal se pudo ver a funcionarios como
Rosalinda López la administradora General de Auditoría Fis
cal Federal así como al de grandes contribuyentes Antonio
Martínez Dagnino

Nuevo acuerdo con JetBlue
Nos adelantan que Interjet suscribió un
acuerdo interlineal bilateral con JetBlue
aerolínea estadounidense que suma 20
a os opciones y que ofrece servi
c a cerca c e destinos dentro y fue
ra del vecino país Anualmente la línea
aérea de origen neoyorkino transporta a
42 millones de clientes al año realizan
do casi mil vuelos diarios Nos dicen que
el acuerdo permitirá que ambas empre
sas ofrezcan a los viajeros sus rutas y co
nexiones de forma conjunta a través de
los sistemas de distribución y agencias
de viajes Actualmente la oferta de la

aerolínea presidida por Miguel Alemán Velasco abarca 55
destinos en México Estados Unidos Canadá América Latina y
el Caribe y el número crece a través de los convenios alcanza
dos con otras aerolíneas Además de esta alianza Interjet
cuenta con acuerdos con Emirates Iberia American Airlines
Qatar Airways Alitalia LATAM British Airways Japan Airli
nes Lufthansa All Nippon Eva Air Hainan Airlines Air Ca
ñada y Han Air
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IN
VER
SIONES

Casas de cambio van
por criptomonedas
Gracias al interés que gene
raelmercado de las monedas
virtuales en México la firma
de servicios de transacciones
Prosadijoquemúltiplescasas
de cambio para criptomone
das llamadas exchanges abri
rán sucursales en Guadalaja
ra Cancún Querétaro y Cd
Mx ConloqueBitsoperderála
coronacomoúnicaplataforma
paracriptoactivosenelpaís

IPexpondrádudasde
normasfarmacéuticas
El presidente del Conse
jo Coordinador Empresa
rial CCE Carlos Salazar
Lomelín nos contó que la
próxima semanadedicará su

inferenciasemanalal tema
de las regulaciones que está
trabajando el gobierno en el
sector farmacéutico paraex
ternar sus preocupacionesy
sus dudas sobre lapropuesta
delEjecutiva

Yucatán por romper
récords en Tianguis
El inicio del Tianguis Turísti
co en Mérida Yucatán estáa

poco masdeunmes de iniciar
yyasuperaronalgunos aspec
toscomo sonloscompradores
nacionales e internacionales

que asistirán pues registran
unaciframayor alos mil 250
así como elpiso de exhibición
que es superior a los 22 mil
500metroscuadrados

Carlos Kalach nuevo
director de Circle K
Gilberto de Hoyos Santos
quién hasta el último día de
2019 fue director general de
la comercializadora CCK
franquiciatariadeCircleKen
México dejó el cargo y aho
ra quedará en su lugar Car
los Kalach Balas fundador
y presidente del Consejo de
Administración

Cumbre de turismo
se muda a Cancún

El Consejo Mundial de Via
jesyTurismodecidiócancelar
su Cumbre Mundial 2020en

PuertoRicoyllevarlaaCancún
del 21 al 23 de abril próximo
Losrecursosfinanderosresei
vadosseránutilizadosencam
pañas orientadas alconsumi
doryenesfuerzosdemercado
tecniaparagenerarunnúmero
inmediatodevisitantesalaisla
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1 Evelop Airlines que dirige Bruno
I Claeys ahora incursionará en un
nuevo mercado en México Resulta que
la aerolínea que pertenece al Grupo Bar
celó acaba de anunciar un nuevo vue
lo entre Madrid y Cozumel Quintana
Roo estado que gobierna Carlos Joaquín
González La ruta estará disponible para
el verano y podrá traer a por lo menos
unos tres mil 800 pasajeros Cozumel tie
ne ventajas importantes pues además de
su exuberante belleza y de su mejor teso
ro el Parque de Arrecites es también el
destino más seguro de ese estado Eve
lop vendrá al destino mexicano de julio
a septiembre La aerolínea española es la
tercera que trae más turistas hacia el Ae
ropuerto Internacional de Cancún

El Sardinero del empresario Jorge
mn Carlos Fernández Francés espe
cializada en el rubro de alimentos y con
más de 90 años de operación será una
de las firmas del sector que mayor dina
mismo tendrá en este 2020 Esto por su
experiencia para surtir programas ali
menticios públicos y privados El sector
de alimentos es uno de los 10 más im

portantes en México genera alrededor
de 800 mil empleos directos y apoya a
los pequeños productores nacionales De
acuerdo con la Secretaría de Economía
la industria alimentaria representa 6 5
de la producción bruta de la economía
más de 4 0 del valor agregado nacional
y 3 5 de la inversión productiva es reci
bida por esta industria

J En los últimos años las mujeres em
v F prendedoras en ciencia tecnología
ingeniería y matemáticas han tenido un
importante crecimiento en América La
tina Según el nuevo estudio wX Instghts
2020 The Rise of Women STEMpreneurs
elaborado por BID Lab el laboratorio de
innovación del Banco Interamerlcano
de Desarrollo en colaboración con San

tander X la red de emprendimiento uni
versitario del banco español 54 de
ellas ha levantado capital de inversionis
tas ángeles o venture capital y casi 80
planea expandir su compañía internado
nalmente Destaca que Firttech Edtech
Healthtech y Biotech fueron los sectores
más representativos de las compañías
creadas por esas emprendedoras

JF Mientras las proyecciones de creci
t miento para la economía mexicana

bajan algunas encuestas dejan ver una
mejoría en las expectativas financieras
por ejemplo en la más reciente de Bank
of America Securities entre operadores
de grandes fondos de América Latina re
sultó que 36 de los encuestados espera
que el rendimiento de las acciones supe
ren a otras clases de activos contra 12
del mes pasado y 52 espera que México
pierda el grado de inversión frente a 56
en diciembre y 77 en noviembre Donde
no hay cambio es en el tema de las deci
siones gubernamentales que sigue sien
do la principal preocupación entre 56
de los inversionistas un porcentaje simi
lar al obtenido en meses anteriores

1 Un retraso de tres semanas tendrá la
ü presentación del Plan de Inversión en

Infraestructura del sector energético y es
que el gobierno y los empresarios siguen
afinando detalles antes de darlo a conocer
Carlos Salazar presidente del Consejo
Coordinador Empresarial CCE no qui
ta el dedo del renglón para que el gobier
no autorice este año contratos adicionales
por ello tendrán mesas de trabajo con el
gabinete energético en los rubros tanto de
hidrocarburos como de electricidad para
delinear los proyectos específicos que re
quieren las primeras inversiones El em
presario recordó que el sector privado
alcanzará una producción de 100 mil ba
rriles diarios este año para comprobar los
resultados de la Reforma Energética
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Mala marcha
automotriz
Vaya carga la que tenemos los
capitalinos con los ajustes que
Sedema realizó al Programa de
Verificación Vehicular Obliga
torio PWO Agrupaciones de
automotrices han denunciado

que la estrategia de la jefa de go
bierno Claudia Sheinbaum y su
equipo medioambiental es endo
sar un nuevo impuesto para que
se recauden más recursos vía los
vehículos nuevos

Por ello a principios de año
tanto la Asociación Mexicana de

la Industria Automotriz AMIA
que encabeza de forma interina
Fausto Cuevas como la Asocia
ción Mexicana de Distribuidores

de Automotores AMDA que
capitanea Guillermo Rosa
les rechazaron dicha medida
por considerártele no se comba
tía la contaminación ambiental

Hasta 2019 el gobierño dgla
Ciudad de México recaudaba

poco mas de 92 millones de pe
sos por concepto de verificación
vehicular pero con las nuevas
disposiciones que integran a los
vehículos con holograma 00 el
gobierno capitalino sumaría a
sus arcas cerca de 336 millones

de pesos
Así un micro o pequeño co

merciante con un auto recién sa

lido de agencia que antes pagaba
551 pesos pesos para obtener el
engomado doble cero a lo largo
de dos años hoy tendrá que des
embolsar 2 mil 204 pesos en ese
mismo lapso Esto representa un
incremento del 300 por ciento

Es sabido que dicha medida
fue impulsada por Sergio Zirath
Hernández Villaseñor director
general de Gestión de Calidad de
Aire de la Sedema quien afirma
que las Materias Particularizadas
PM son las que más afectan al

medio ambiente

Sin embargo con los mismos
datos del gobierno los vehículos
con holograma 00 bajo el criterio
de PM de 10 y 2 5 micrómetros
de diámetro generan el 1 por
ciento y 0 8 por ciento de mate
ria particulada respectivamente
los que tienen 0 representan el
6 6 por ciento y 5 5 por ciento
mientras que los que tienen el
holograma 1 y 2 también gene
ran el 6 6 por ciento y 5 6 por
ciento

Asij los más contamirtantés
son los transportes de carga y
público que generan el 15 1 por
ciento y 23 7 por ciento Casual
mente ni los hologramas 0 1
2 o los transportes de carga o
público fueron integrados a esta
nueva medida regulatoria or
questada por Zirath

Esto es sin duda un duro golpe

a la economía de las fámilias que

recurren a estos véhículos Así
que no se tratá de autos gran
des o lujósos los que tendrán
qüé pagar semestralmente este
impuesto sino que la medida le
pega a una buena parte de los
capitalinos

Preocupa a EU
etiquetado
En el marco de la visita a México

el martes de esta semana por
parte de Wilbur Ross secretario
de Comercio de Estados Unidos
este funcionario firmó con la
secretaria de Economía Gra
ciela Márquez un memo
rándum de entendimiento para
la protección de la propiedad
industrial tema que se ha vuelto
prioritario para nuestros vecinos
del norte

Le contamos que como parte
de dicha visita y durante un en
cuentro previo a dicha firma
en el que participaron ambos
funcionarios trascendió que los
representantes de Estados Uni
dos ven con cierta preocupación
algunas de las decisiones toma
das en el ámbito económico y en
consecuencia el impacto que és
tas podrían tener en las inversio
nes extranjeras en México

En este sentido al amparo de
tratados comerciales como el T

MEC uno de los proyectos que
preocupa a los norteamericanos
es el proyecto de Norma Oficial
Mexicana 051 de etiquetado de
alimentos y bebidas no alcohó
licas preenvasadas próxima a
publicarse ya que lesiona dichos
derechos causando inquietud en
el gobierno estadounidense

Evidentemente no son los úni

cos pues ayer el sector privado
en una conferencia de prensa
externó todas sus inconformi

dades respecto al proyecto de
norma aprobado
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Lo que sejuega en Pemex

Para muchos empresarios y analistas sin lugar a
dudas el mejor de los escenarios en el sector de
la energía hubiera sido la continuidad plena de

la reforma energética instrumentada por el gobierno
de Peña Nieto

El problema es que ganó la oposición Por eso no es
sorpresa que hoy las políticas sean diferentes pues ha
bía otra visión respecto al sector

La propuesta del gobierno anterior implicó construir
un entramado institucional y legal que permitiera el
debilitamiento de los monopolios Pemex y CFE y
una regulación asimétrica para propiciar la creación
de un mercado de energía

La fuerza política que ganó las elecciones en junio de
2018 lo hizo ofreciendo una visión distinta regresar al
fortalecimiento de instituciones como Pemex y la
CFE

Al llegar a la presidencia el presidente López Obra
dor encontró sin embargo que no podía entrar en con
flicto con muchos de los inversionistas que ya habían
entrado a la industria bajo las reglas de la reforma

Ofreció y hasta ahora lo ha cumplido no hacer nin
gún cambio constitucional en materia de energía

Sin embargo en tanto su visión era diferente operó
en los espacios que podía hacerlo como en la inte
gración de los órganos reguladores en modificaciones

reglamentarias y en políticas para el sector
El gobierno de la 4T desde su origen ha estado en

medio de una tensión Por un lado no quiere entrar
en conflicto con los empresarios que han invertido
en México bajo el paraguas de la reforma energética
Pero quiere llevar adelante su estrategia que implica el
darle nueva fuerza y nuevo protagonismo a los exmo
nopolios estatales

Este conflicto de visiones también se ha expresado en
puntos de vista diferentes al interior del gabinete de
López Obrador

El Acuerdo para la Infraestructura en Energía que se
dará a conocer presuntamente en el mes de febrero
va a expresar esa dualidad

Ha trascendido que se restringirá la participación
del sector privado en la producción de hidrocarbu
ros y se va a limitar que no a prohibir el que tengan
participación adicional en el mercado de generación
eléctrica

Igualmente en la refinería de Dos Bocas o en los pro
yectos nuevos de producción solamente se permitirán
los contratistas como existían antes de la reforma de
Peña Nieto

Ante estos hechos el sector privado tiene una disyun
tiva Por un lado puede reclamar que se están cam
biando las reglas que se establecieron en el gobierno
anterior pero eso claramente era algo que se veía
venir

La otra posición es encontrar los espacios en los
cuales los empresarios privados pueden seguir par
ticipando y haciendo negocios rentables en el sector
energético

Si todo se limitara a esa disyuntiva la problemática
sería menor El tema más importante para Pemex en
los próximos meses es el riesgo de que la agencia cali
ficadora Moody s degrade la nota de la deuda de la
empresa petrolera y por lo tanto le quite el grado de
inversión

Ayer el director general de Pemex Octavio Romero
presentó las estimaciones de la producción de crudo
en enero del 2020 y se aprecia un ligero incremento
respecto al nivel de diciembre y otro un poco mayor
respecto al nivel de hace 12 meses

Sin embargo eso no garantiza que Moody s no de
grade la deuda de Pemex en los próximos meses

Hacienda entiende perfectamente la relevancia del
hecho por lo que es de esperarse que pronto desarro
llen una actividad intensa para evitar esa decisión de
Moody s que podría tener graves consecuencias para
el país
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odo indica que quien se sirvió con la cu
chara grande es el aún titular de la dele
gación Puebla del IMSS Jesús González
Izquierdo pues a fin de mes tendrá que
dejar el cargo para comenzar con la limpia
hecha por Zoé Robledo lo que marca la
llegada de la regia María Aurora Treviño

García como nueva delegada en la entidad
Sin embargo al llegar se dará cuenta que el funcionario

realizó su último gran negocio Pues resulta que Todo en
Tóner fue elegida para proveer cartuchos de impresión
luego de que el funcionario y su equipo cercano hicieron
las maniobras necesarias para que la empresa se quedara
con el contrato por lo que en el sector se comenta que
hubo moche de por medio y ya se alistan las denuncias
ante la Función Pública de Irma Eréndira Sandoval

Y es que los movimientos del extitular de la Jefatura
de Servicios Administrativos Óscar Armando Selvas y
del coordinador de Abastecimiento José Luis Corona
fueron obvios durante la duración de la Licitación Pública

Internacional Abierta LA 050GYR006 E564 2019 ya que
suspendieron en cinco ocasiones la Junta de Aclaraciones
que habría de llevarse a cabo el 19 de diciembre

La Junta se concretó el 8 de

enero y tuvo cambios drásticos
en los requerimientos iniciales
del proceso de contratación ta
les fueron las modificaciones
Que Ia única ganadora podría ser
Todo en Toner aunque no fue
la proveedora mejor evaluada
en cuestiones técnicas

Las sospechas sobre la existencia de mano negra en la
delegación Puebla incrementan el historial de los invo
lucrados ya que en medios locales dicen que González
Izquierdo se prestó medio millón de pesos de la caja
de ahorro del IMSS además participar en 41 licitaciones
que presuntamente habrían sido amañadas a favor de
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empresas amigas
Mientras que Selvas Carrola fue destituido de su puesto

baj o investigaciones por violar la Ley de Arrendamientos
Adquisiciones y Servicios del Sector Público falta que ha
bría cometido hombro a hombro con González Izquierdo

Por su parte aunque Corona Quintana llegó reciente
mente al estado para asumir su cargo salió apresurada
mente de la Delegación Norte en la CDMX luego de que
también se le señalara por presuntos actos de corrupción

Sin duda se trata de un momento clave para Zoé Robledo
quien deberá demostrar que la impunidad no prevalece
en las filas del Instituto Mexicano del Seguro Social Por
lo que las indagaciones deben comenzar pues no se trata
únicamente de cambiar a los 35 Delegados Estatales

LA RUTA DEL DINERO
Una lucha incansable en pro de la vida animal es la que ha
dado la activista Tony Camil quien recorre los municipios
del Estado de México ofreciendo una segunda oportunidad
a animales que han sufrido abuso y crueldad principal
mente equinos Así a través de el santuario El Camino
y con la fundación Pro del Bienestar de los Equinos de
Trabajo Pebet estas acciones no se quedan sólo en el
rescate sino que capacita a dueños de animales de carga
para que tengan un trato digno con los caballos

ROCELIOVARELA HOTMAIL COM

CORPO VARELA

 CP.  2020.01.30



Etiquetado
salud nacional
En medio de la guerra que se registra entre el gobierno

y la Iniciativa Privada en el frente de los alimentos to
do indica que no habrá tregua ni armisticio

Las posiciones de ambas partes están polarizadas
Y por ahora el gobierno federal tiene la ventaja por

que el etiquetado frontal de advertencia prácticamente ya es
una realidad para México

Es la primera vez que un gobierno mexicano aplica una
norma alimentaria Hasta ahora los gobiernos previos habían
cedido a la autorregulación que propusieron las empresas
Es el camino del etiquetado informativo que prácticamente na
die comprende y que se utiliza a nivel internacional

Por esa vía lo único evidente es que la diabetes la obesi
dad y las enfermedades crónico degenerativas aumentaron

La diabetes y la obesidad ya son consideradas oficial
mente como epidemias por el número de personas que la
padecen

En ese contexto el etiquetado frontal de advertencia que
tanta incomodidad y preocupación ha generado en la indus
tria alimentaria trasnacional y nacional que opera en el mer
cado mexicano no tiene vuelta atrás

Aunque los tambores de guerra de las poderosas compa
ñías de alimentos y bebidas sin alcohol se escuchan y retum
ban en todos los medios de comunicación y amenazan con
hacer internacional el pleito la primera norma del gobierno
federal para regular a los alimentos industrializados se man
tendrá contra viento y marea y pese a quien le pese

Y es que la regulación busca aliviar el grave problema de
salud pública que aqueja a millones de mexicanos con epide
mias que se originan en el consumo excesivo de los alimentos
con alto contenido de azúcar sal grasas y calorías

El etiquetado frontal de advertencia también busca aliviar

la salud de la economía

Tales epidemias y enfermedades representan un enorme
costo para las instituciones de salud pública de México de
acuerdo con el diagnóstico gubernamental

El etiquetado frontal de advertencia busca preservar la sa
lud de los mexicanos pero también busca aliviar la salud de
la economía mexicana declaró ayer contundente el subse
cretario de Industria Comercio y Competitividad de la Secre
taría de Economía Ernesto Acevedo Fernández

Ante los reclamos que en los últimos días han hecho las dis
tintas representaciones del sector privado en el sentido de que
el etiquetado frontal fue impulsado y aprobado de manera
unilateral y sin consultar ni atender las preocupaciones empre
sariales el funcionario público responde que la norma oficial
051 es parte de un proceso que comenzó con 13 iniciativas
de ley que fueron propuestas y analizadas en el Congreso
de la Unión

El subsecretario recordó que el etiquetado frontal lo manda
tan las nuevas modificaciones que tuvo la Ley General de Sa
lud No es una decisión unilateral de las secretarías de Econo
mía y Salud y la Cofepris Es un esfuerzo del gobierno federal
en el que participaron las secretarías del Bienestar del Traba
jo de Energía y de Comunicaciones y Transportes

Es una decisión de un cúmulo de dependencias que partici
pan en los comités nacionales de normalización Tiene todo el
respaldo del gobierno federal

De la Ley General de Salud emana un compromiso por te
ner un etiquetado frontal de advertencia

De manera directa Acevedo respondió a la acusación de
las empresas de que el etiquetado no tiene ningún respaldo
científico

Dijo que tuvo participación exhaustiva minuciosa y detalla
da de distintas dependencias académicas de prestigio nacio
nal e internacional como la UNAM la UAM el IPN y estuvo
el respaldo por la Unicef la FAO y la Organización Mundial
de la Salud de la Organización Panamericana de la Salud
Tiene un componente científico que le da sustento a la medida

El gobierno mexicano está convencido de las bondades del
nuevo etiquetado y no deja lugar a dudas de que no tiene re
versa Al tiempo

Etiquetado
salud

nacional

Ricos y poderosos
Marco A Mares
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Plan energético otra
prueba de fuego y reglas
para IP el quid
Hoy temprano se corroborará que la economía

mexicana está en recesión tras de que el Inegi de
Julio Sanfaella dé a conocer el dato del último
trimestre del 2019 que será negativo A estas altu
ras nadie puede decirse sorprendido debido a la

machacona caída de la inversión y un consumo débil
ConTMECo sin él la incertidumbre generada por algunas

políticas públicas en el contexto de lo que el propio presiden
te Andrés Manuel López Obrador ha llamado un nuevo
modelo es la explicación En las filas del gobierno hay intran
quilidad ya que la actividad en el 2020 no da señales de me
jora Bajo la coordinación de Alfonso Romo ayer hasta se
presentó un equipo para promover inversiones Un tema nodal
será el Plan de Inversión Energético que se dará a conocer a
mediados de febrero

La semana pasada el presidente instruyó a Rocío Nahle
de la Sener a Octavio Romero de Pemex y a Manuel
Bartlett de la CFE a coordinarse con Romo para sacar pro
yectos en donde participe la IP El problema es que en el ga
binete hay un choque de visiones entre los nacionalistas y los
promotores de mercado Los que saben anticipan muchos pro
yectos en tierra No está mal puesto que a la postre ayuda
rán a que Pemex mejore su producción y a que el PIB crezca
más aprisa

Básicamente serían contratos de servicio con Pemex fórmu
la que no parece ser la más atractiva Nadie querrá sumarse
a la fila de proveedores con adeudos que tiene la petrolera

Para evitarlo los nuevos contratos deben quedar amarrados
al régimen constitucional que se aprobó con Enrique Peña
Nieto Así las inversiones descolgarían de un fideicomiso que

ampare los flujos de cada pozo También hay todo por hacer
en midstream o sea transporte almacenamiento refinación
pero igual la forma como se relacione Pemex con la IP será
determinante

Ahora mismo nadie sabe la conformación de los paquetes
que tendrá el plan Sería deseable que hubiera proyectos en
aguas profundas cuyos resultados son de más largo alcance

En el rubro eléctrico la CFE igualmente requiere mucha ayu
da de la IP para repotenciar centrales eléctricas y líneas de
transmisión más allá de energía renovable Igual la forma de
colaboración que se elija determinará el éxito o fracaso

Así que en el tintero otra prueba de fuego para el gobier
no que hasta ahora en materia económica no tiene las mejo
res notas

CCE en Puerto Vallarla hoy y estrategia 2020
En el contexto de las interrogantes que hay en el escenario le
adelanto que hoy inicia en Nuevo Vallarta un cónclave de los
miembros del CCE que preside Carlos Salazar Participarán
todos los presidentes del organismo cúpula y la encerrona ser
virá para definir la estrategia 2020 Atentos
Aeroméxico no devolverá los 737 MAX
Hace unos días Aeroméxico de Andrés Conesa informó
de una negociación con Boeing debido al retraso para la
puesta en marcha de los 737 MAX La aerolínea tiene en tierra
seis y ocho por recibir Más allá de alguna compensación eco
nómica también trascendió que Aeroméxico podrá recibir por
anticipado sus pedidos de los 787 Dreamliner Sin embargo
no hay nada con regresar algunos 737 MAX como se mencio
na por ahí máxime que se dice que ahora sí para el verano di
chos aviones volarán

Gallástegui alianza con Snowball
Si bien el negocio de franquicias tampoco pudo crecer en
el 201 9 a los ritmos de otros años en este 2020 no queda
otra que empujar con nuevos mecanismos Están de moda
los crowdfunding para esa actividad Le platico que la espe
cialista en desarrollo de esos negocios Gallástegui Armella
que comanda Juan Manuel Gallástegui acaba de ce
rrar un acuerdo con Snowball firma de Chihuahua que lleva
Gustavo Martínez El punto es robustecer la capacidad fi
nanciera para nuevos negocios
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Etiquetado
choque de trenes
El etiquetado frontal de alimentos fue una imposición
acusan los empresarios reunidos en rueda de prensa En
cabezados por Carlos Salazar presidente del Consejo
Coordinador Empresarial la IP está en pie de guerra Pide
diálogo ya Incluso Francisco Cervantes líder de la Con
federación de Cámaras Industriales a quien el presidente
López Obrador se ha referido como un tipazo se tiró a
matar la autoridad de Salud no quiere nada fue rudeza
innecesaria la imposición del etiquetado

Cervantes revela que en la última reunión con las autori
dades de Salud la industria quería reformular alimentos y
de plano les contestaron que ellos no querían reformula
ción sino desaparecer la industria de alimentos procesa
dos Para los industriales el etiquetado se ha convertido en
un tema de supervivencia según las palabras de Cervantes
quien por cierto les cuestionó a las autoridades de Salud
qué han hecho con los 120 mil millones de pesos que se

ha recaudado del IEPS en alimentos y bebidas e iban a
utilizarse para una campaña de educación alimenticia

Después vinieron las organizaciones reunidas en la Alian
za Alimentaria Ahí están organizaciones como El Poder del
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Consumidor Salud Crítica u Oxlam México Las organiza
dones no gubernamentales contraatacaron la postura em

presarial Para esta Alianza por la
Salud Alimentaria el proceso de
la NOM 051 del nuevo etiquetado
sí fue uno de los más democráti
cos y participativos Argumenta
ron la abundancia de evidencia
científica para soportar la nueva
norma Acusaron a la Industria
estaba acostumbrada a mame
ner sus intereses gracias a que
las autoridades defendían esos
intereses privados no la salud de
la población

El choque de trenes no lleva a
ninguna parte ConMéxico Jaime
Zabludovsky y Lorena Cerdán
con una actitud mucho más pro
positiva que antes ha propues
to que el consumidor tenga más
información que se reconozcan

las porciones de los alimentos que productos que parecen
idénticos puedan mostrar sus diferencias El etiquetado con
cinco octágonos negros que muestran lo alto en sodio gra
sa grasa trans azúcar y calorías desde luego sí es un avan
ce Por un etiquetado va a ser entendible al consumidor
Pero puede mejorarse

En primera fila en el evento de la Casa Blanca donde
Trump protocolizó el T MEC estuvieron Marcelo Ebrard
canciller Graciela Márquez secretaría de Economía
el subsecretario Jesús Seade y la embajadora Martha
Bárcena Y fueron mencionados por Robert Lighthizer
quien también recordó los primeros negociadores Ilde
fonso Guajardo y Luis Videgaray

En Samsung deja la presidencia Hong Sang Jo el fa
moso HS quien logró que Samsung ocupara los primeros
lugares en smarthphones en México Se va a dirigir la filial
francesa de la marca coreana En su lugar llega Sang Jik
Lee quien estuvo en Argentina y considera a México como
un mercado sofisticado de nuevas tendencias
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Tren Transístmico
en ruta de colisión

ue el 23 de noviembre pasado
cuando el Ferrocarril del Istmo de

Tehuantepec FIT lanzó 6 licitacio
nes para rehabilitar la vía de lo que
será el Tren Transístmico proyecto

estratégico de la 4T
Son 5 contratos para lamodernización de la

vía que construyó Porfirio Díazy que une las re
giones de Medias Aguas Veracruz ySalina Cruz
Oaxaca amén de otro para supervisión de obras

Los fallos se vienen moviendo desde el 12

de diciembreyse espera que salganhoyyma
ñaña Una razón del retraso fue que se procedió
a licitar sin tener la Manifestación de Impacto

El equipo de Rafael Marín Mollinedo co
rtigió la omisiónylanzó una invitación a
cuando menos 3 empresas para elaborarla en
72 horas se presentaron ofertas se asignó gana
doryfirmó contrato

Se solicitó la manifestación en un tiempo
récord de 14 días naturales desde la firma del contrato Debe analizar el impacto de con
finar el ferrocarril con una malla metálica en ambos lados de lavía

Para la rehabilitación de los cerca de 300 kilómetros las ofertas de los 5 tramos estu
vieron entre 207 millones de pesos más IVAymil 938 millones aproximadamente

El tramo E97 fluctuó entre 244 millones y979 millones de pesos el E98 entre 207 mi
llones y 741 millones el E99 entre 415 millones ymil 220 millones el El00 entre 591 mi
llones ymil 366 millones yel El01 entre 520 millones ymil 938 millones

El rango tan amplio de ofertas se debe al muypobre Catálogo de Conceptos de las li
citaciones el FITy su asesor la española Proyeco elaboraron un catálogo de conceptos
demasiado genérico que no permite cuantificar adecuadamente los volúmenes de obray
materiales

La segunda razón fue que proporcionaron un proyecto también elaborado por Pro
yeco de tan mala calidad que tampoco permitía corregir las escasas cuantificaciones del
catálogo de conceptos

Además a algún genio se le ocurrió incluir en la licitación un concepto que pedía desar
mar la vía existente para iniciar con las obras cada lunes yvolverla a armar cada viernes

 CP.  2020.01.30



Lo anterior con la finalidad de que pueda pasar otro tren de idayvuelta el fin de se
mana claramente un desperdicio innecesario de tiempo yrecursos para permitir el paso
de un tren pequeño

Por esas razones firmas de la talla de Sacyr de Manuel Manrique TSO de Emanuele
Perron Holcim deJanJenisch Hycsa deAlejandro Calzada y Coconal de Héctor
Ovalle se retiraron

De los grupos más llamativos que metieron ofertas apunte a La Peninsular de Car
los HankRohn Caltia de José Luis Suárez Mota Engil de Joao Parreiro CAABSA
de MauricioAmodío ITISA de Salomón Dondichy OHL deJuanMiguel Villar Mir

PROBIOMED UNA DE las farmacéu
ticas mexicanas más importantes de
América Latina
ya está en con
curso mercan

til La compañía
de Jaime Uri
be se tuvo que
acoger a ese re
curso al arran

que del año La
sentencia ape
ñas salió el 20 de

enero pasado El Instituto Federal
de Especialistas en Concursos Mer
cantiles que encabeza Edgar Bo
nilla designó conciliador a Miguel
Escamilla Se trata de un abogado
de la UNAM que acaba de ser incor
porado al registro de ese órgano La
deuda de Probiomed asciende a mil

900 millones de pesos
LA UNIDAD DE Inteligencia Finan
ciera solicitó a la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores deAdalber
to Palma que dé vista a almacenes
de depósito casas de bolsa casas de
cambio instituciones de banca de
desarrollo de banca múltiple socie
dades cooperativas de ahorro y prés
tamo y sociedades de inversión sobre
toda la información que contengan
de André y Max El MarniArazi El
requerimiento de la instancia que ca
pitanea Santiago Nieto es el núme
ro 110 F B 646 2020 Se trata de los
desabolladores inmobiliarios

NO PIERDA DE vista a Aeroméxi
co de Eduardo Tricio Valentín
Diez Morodo y Delta Airlines que
capitanea Ed Bastían La apretu
ra financiera que vive Interjet y los
sondeos que su presidente Miguel
Alemán Magnani hace para en

contrar un socio abren una gran
ventana de oportunidad a la em
presa del Caballero Águila que en
una de ésas y da un golpe táctico a
la competencia Por lo pronto su ca
pitán Andrés Conesa va por buen
camino en una negociación con la
Asociación Sindical de Pilotos Avia
dores que lidera Rafael Díaz

EL LUNES LLEGO a México la pla
taforma auto
elevable Canta

rell III El Gru
poR de Ramiro
Garza firmó un
contrato de per
foración marina
y logística con
HokchiEner

gy empresa de
Pan American

Energy Group que preside Marcos
Bulgheroni Va a desarrollar un
campo ubicado frente a las costas
de Tabasco Cantarell III fue cons
truida por Keppel en Singapur tie
ne capacidad de perforar en tirantes
de agua de hasta 400 pies y hasta 30
mil pies de profundidad Puede alo
jar hasta 150 trabajadores y opera
las 24 horas los 365 dias del año

OCTAVIO ROMERO EL director de
Pemex mediante oficio número
DG 015 2020 con fecha 27 de ene
ro designó a Jorge Luis Basal
dúa Ramos director suplente de
la subsidiaria Pemex Transforma

ción Industrial por ausencia de su
titular Miguel Breceda El comu
nicado interno de la empresa pro
ductiva del Estado es por decir lo
menos extraño porque el nombra
miento es por el periodo compren

dido del 27 de enero citado al 11 de
febrero de este año Ya le había re

ferido de este eventual relevo que
se da por la salud de Breceda

NO CAYÓ NADA bien en el Consejo
General del INE la decisión del Ór
gano Interno de
Control de repo
ner la licitación
para arrendar
la Partida 2 de

vehículos que le
platiqué Lumo
de Luis Mon
taño la había
ganado pero
Arrendomóvil
de Juan Anto
nio Hernández se inconformó
Se encontraron muchas irregulari
dades atribuidas a Carlos Ayluardo
Yeo director de Recursos Materia
les y a sujefe Bogart Montiel di
rector Ejecutivo de Administración
Resulta que el consejero Ciro Muya
rama anda gestionando para rete
ner a Lumo

EL SECTOR PRIVADO reunido desde
ayer en Puerto Vallarta leyó posi
tivamente la designación de Alfon
so Romo como nuevo Coordinador
de Gabinete para Crecimiento Eco
nómico máxime por el creciente
malestar que existe por la paliza
de que están siendo objeto por los
rudos de la 4T Si había duda

ayer Andrés Manuel López Obra
dor machacó otra vez que ni ron
das petroleras ni másfarmouts que
el mismo jefe de la Oficina de la
Presidencia había prometido ho
ras antes A ver si ahora sí ésta es la

buena para Romo
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Seguidores
del PAS
Análisis Superior
David Páramo

Seguidores del PAS
Si hace un recuen to o relee las columnas del Padre del Aná
lisis Superioren torno al proceso de negociación del T MEC
encontrará que ésta ha sido la línea discursiva

1 Es un gran logro del Estado mexicano No se rompió
con todo y se actuó con una visión de largo plazo

2 Jesús Seade y su equipo negociador fueron especial
mente exitosos no únicamente en destrabar el acuerdo desde
el punto técnico sino político

3 El T MEC por sí mismo no va a reactivar la inversión
privada ni el crecimiento de la economía No son las mismas
condiciones de principios de la década de los noventa Se
regresó quizá un poco mejor al estado en el que estaba la
relación comercial antes de la victoria electoral de Donald

Trump
4 Es necesario que se tomen acciones para recuperar el

crecimiento económico que lamentablemente cada vez se
aleja más del 2 4 que promedió durante los últimos 30 años

El PAS reconoce que el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador tiende a seguir sus enseñanzas y lecciones
especialmente en materia económica

Anunció la constitución del gabinete para el crecimiento
económico coordinado por Alfonso Romo Se trata sin lugar
a ninguna duda de un paso en el sentido correcto sin em
bargo vale la pena tener algunas previsiones

Desde el principio de esta administración se han c eado
grupos realizado eventos y quién sabe cuántas cosas más
que tienen un objetivo común es decir destrabar desde el
gobierno aquellas cosas que estorban

El gran reto será pasar de los dichos a los hechos
UwU REMATE DEPRESIVO

jKjufflL En los primeros minutos de hoy el Inegi dará
hIS a conocer el comportamiento del PIB para

2019 La cifra representará una caída del
0 3 es decir el peor registro desde 2009
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REMATE ACLARATORIO

Cuando el pleno del Instituto Federal de Te
lecomunicaciones emitió una resolución en
la cual aplica una multa de mil 300 millones
de pesos aTelnor que la empresa impugnará

en tribunales y seguirá un largo camino jurídico nuevamen
te aparecieron quienes hacen análisis de microondas o que
toman el dictado como viene sin hacer un mínimo trabajo
periodístico

Aseguraron que la multa que
se le aplicaría a Teléfonos de Mé
xico sería sustancialmente mayor
puesto que Telnor es una subsi
diaria pequeña de América Móvil
Sin embargo se les olvidó que son
dos empresas con diferente título
de concesión y que por lo tanto
lo que aplica a una no es necesa
riamente automático

De hecho el Padre del Análi
sis Superior está en posición de
asegurarle que no habrá multa
para Telmex El grado de cum
plimiento de Telnor andaba por
allí del 60 y Telmex presenta un
cumplimiento superior al 90 por
ciento El buen periodismo siem
nrp tipnp ta n7Án

REMATE MOMIA

Luego de que el presidente de Estados Unidos
agradeció la noche previa a México por pagar

ppÉIflHr por el muro ayer ninguno de los funcionarios
mexicanos que fueron a ver cómo Donald

Trump firmaba el T MEC hicieron algún gesto sobre el tema
La gran duda es saber si callaron como momias por temor

diplomático o lo que sea o porque decidieron seguir la máxi
ma de Andrés Manuel López Obrador que reza amor y paz
# REMATE REITERADO

Existe una conducta reiterada por parte del
comisionado del Instituto Federal de Teleco
municaciones Adolfo Cuevas Siempre que
se abre una posibilidad o viene un cambio
este hombre busca notoriedad mediática

mediante una entrevista o declaración polémica para verse
como un hombre independiente y lo más importante verse

Hace unos días declaró a un medio que la separación fun
cional de Telmex plantea una suerte de outsourcing atípico
Más allá de lo interesante que pueda resultar esta declara
ción sumando que la subcontratación está a discusión en
el Congreso de la Unión lo relevante es que Cuevas no está
dispuesto a sostenerla

lesús Seacle

y su equipo
negociador
fueron

especialmente
exitosos

X

y Jesús Seade
subsecretario para
América del Norte
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Hoy en la Mesa de Regulación de la cannabis
los secretarios de Gobernación Olga Sánchez
Cordero y de Salud Jorge Alcocer y el pre
sidente de Cofepris Alonso Novelo Baeza
además del extraordinario Gady ZabickySirot
comisionado Nacional Contra las Adicciones
discutirán el Anteproyecto de Dictamen para
la Regulación y Control de la Cannabis y la Ley
General de Salud

Al presidente López Obrador no le gusta
hablar del tema y por lo mismo no se cono
ce su posición porque le sabe medir muy bien
cuando le entra a un tema espinoso y cuando
lo evita pero tanto el coordinador de Morena
en el Senado Ricardo Monreal como Cordero
consideran que es el momento para terminar la
discusión legislativa

Hay disposiciones que legalizaron el uso lü
dico y la importación de productos de uso me
dicinal pero quien no ha cumplido con ellas ha
sido la Cofepris porque ni emite el reglamen to
ni autoriza De ahí la importancia de concretar
el marco para su legalización en términos po
líticamen te aceptables

En México es difícil medir el tamaño del

mercado ilegal de la cannabis y del cáñamo
tanto para uso lúdico como para la elaboración
de alternativas medicinales o industriales pero
la criminalización ele que ha sido objeto a ope
rar como un gran impulsor del precio y dislor
sionaclor del mercado

El dictamen propone la creación de un Ins
tituto Mexicano de Regulación y Control de la
Cannabis como organismo desconcentrado
de la Secretaría de Salud lo que supone que el
secretario del ramo y la Cofepris serán deter
minantes en este instituto de regular sin limitar
el derecho individual las condiciones de uso y
atender sanidad y salubridad cuando se trata
de insumos para uso medicinal o terapéutico

Complicada y débil línea Pero imagine Se
gún el Granel View Research lo encuentra en
Google que ha emitido varias estimaciones
sobre la evolución del mercado esperado de la
cannabis en el mundo cita en un documento
denominado México Medical Cannabis Mar

kei Size Shcire Trenas Arialysis Repon By
Application Chronic Pain Cáncer By Product
Oís Buds Tinccures And Segment oréeoste

2019 2025 que el mercado valía 47 3 millones
de dólares en 2018 pero su tasa de crecimien
to legalizado podría ser de 27 7 en promedio
como ha ocurrido en otros mercados donde se
transforma el del consumo lúdico o de bro
tes a uno de industrialización para uso me
dicinal terapéutico e incluso industrial para el
caso del cáñamo

Lo único cierto es que por ser ilegal no hay
datos ciertos Fíjese se estima que se siembran
entre 5 y 6 mil toneladas pero hay documentos
de la DEA que inflan la estadística mexicana en
22 mil toneladas casi el tamaño de la producción
del maíz blanco y como 200 de lo que se cal
cula consumen los estadunidenses La legaliza
ción de la siembra facilitaría acotar el mercado

Como sea la discusión comienza mañana y
muy probablemente se esboce el mecanismo o
foro de discusión final para afinar el antepro
yecto y tomarlo en la iniciativa No se descarta
que Mario Delgado coordinador de Morena en
Diputados se sume a una propuesta de legis
lación en conferencia en el periodo legislativo
que arranca este sábado

DE FONDOS A FONDO

i Tous La firma catalana de lujo que preside
a nivel mundial AlbaTous y representa Rosa
Tous logró dejar atrás el problema de pu
blicidad engañosa de la que fue acusada por
Consujoya pues no sólo logró el respaldo de
la Asociación Española de Joyería sino que el
juez de la Audiencia Nacional hace dos días
mandó al archivo la acusación que la ha tenido
un año en vilo

La acusación es que la firma no estaba res
petando la Ley de Plata pura y rellenaba con
plástico con la técnica de eletroforming las
joyas que presentaba pero el juez Santiago
Pedraz consideró que Tous cumple con el es
tándar internacional de certificación de metales
preciosos de primera ley y como le digo man
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ció al archivo la acusación

El asunto que ha transitado un año por tri
bunales ha permitido a Tous celebrar su cen
tenario y México es uno de sus mercados más
atractivos pues le representa 10 de sus ventas
con 70 tiendas de distribución directa
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Romo el reto de coordinar

al gabinete económico
Hoy el Inegi dara a conocer el PIB al cierre de 2019

Alfonso Romo jefe de la Oficina de la Presidencia de la
República principal enlace del sector privado con el pre
sidente López Obrador desde la campaña electoral debe
estar acostumbrado al coscorrón y sobadita por parte de
su efe y ayer no fue la excepción

El martes Romo declaró que sí era probable que se in
cluyeran algunos farm outs en el paquete de proyectos
de inversión en energía que se negocia desde hace meses
entre el CCE el Consejo Mexicano de Negocios con López
Obrador y la secretaria de Energía Rocío Nahle Sin em
bargo ayer en la mañanera López Obrador lo desmintió
y no sólo reiteró que no habrá ni farm out ni rondas pe
troleras sino que también vuelve a descalificar a los 108
contratos petroleros firmados en la pasada administración
a los que se tachó de vil engaño

Sin embargo lo que si se aterriza en forma adecuada
le dará una gran fuerza es que ayer mismo López Obrador
nombró a Romo como coordinador del Gabinete de Cre
cimiento Económico política porque desde el secretario
de Hacienda Arturo Herrera hasta Nahle tendrán que
coordinarse con él para destrabar obstáculos al crecimien
to económico

Y no sorprende que después de 14 meses de la 4T López
Obrador haya decidido nombrar un coordinador de su ga
binete económico porque hoy el Inegi dará a conocer el
PIB al cierre de 2019 que se anticipa será negativo por vez
primera vez en la última década

Y LA CONFIANZA

Al presentar a Romo como coor
dinador del gabinete económi
co López Obrador aseguró en
su cuenta de Twitter que hay
condiciones favorables para el
crecimiento finanzas sanas
peso fuerte baja inflación inver
sión extranjera y T MEC Añadió
honestidad paz y gobernabill

dad pero como lo demuestra
el PIB de 2019 no es suficiente
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ni la honestidad ni la estabili
dad financiera para alcanzar un
crecimiento mayor al promedio
de 2 5 que tanto criticó López
Obrador del neoliberalismo y
tampoco puede presumir que
hay paz y gobernabilidad con la
gran inseguridad y violencia que
se vive en todo el país y que generan un gran costo econó
mico para las empresas

En promedio el sector privado pronostica que con
siderando el efecto positivo de la aprobación del T MEC
en 2020 el P1B crecerá 1 2 por ciento Para crecer más y
Romo lo sabe muy bien porque es un exitoso empresario
se requiere generar confianza y la decisión de no incluir
ni siquiera poquitos íarm out en el paquete energético

ni reanudar las rondas petroleras es una señal negativa a
la inversión al igual que medidas como equiparar la de
fraudación fiscal con delincuencia organizada y la nueva
regulación contra el outsourcing

REITERAN CRÍTICAS AL ETIQUETADO FRONTAL
Los dirigentes del CCE Carlos Salazar Conca
min Francisco Cervantes CNA Bosco de la Vega y Con
México Jaime Zabludovsky reiteraron sus críticas porque

no tomaron en cuenta ninguna propuesta del sector pri
vado y se generará confusión entre los consumidores y
afectará a las inversiones en el sector Confían sin embargo
en que haya una rectificación por parte de las Secretarías
de Economía y Salud antes de que se publique en el Diario
Oficialía NOM 051 que regulará el etiquetado

Ayer el
Presidente
nombró
a Alfonso
Romo como
coordinador
del Gabinete
de Crecimiento
Económico

Alfonso Romo jefe
de la Oficina de la
Presidencia
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Cifras de crecimiento
en México y Estados
Unidos

Hoyse publican las cifras prelimi
nares de crecimiento del PIB pa
ra el cuarto trimestre del 2019
tanto para México como para
Estados Unidos EU

En el caso de Estados Unidos el consen
so de mercado está esperando que el cre
cimiento trimestral es decir contra el tercer
trimestre del 2019 medido de manera anua
lizada sea de 2 0 por ciento

Dicha cifra representa un ritmo muy simi
lar al observado durante el segundo y ter
cer trimestres del año confirmando que la
desaceleración observada en el cuarto tri

mestre del 2018 fue un bache temporal
Es muy probable que el crecimiento siga

siendo principalmente impulsado por el ru
bro de gasto por consumo personal que el
mercado anticipa haya crecido a un ritmo si
milar al del PIB

El hecho de que el PIB en EU mantenga un
buen ritmo de crecimiento a pesar de la fuer
te desaceleración en el sector manufacturero
muestra que la economía de EU ha podido
sobrellevar mejor la guerra comercial que el
resto del mundo

Tomando estas cifras es muy posible que
la economía estadounidense alcance un cre

cimiento igual o superior a 2 3 para el año
completo del 2019 cifra inferior a 3 0 re
gistrado en el 201 8 año inflado por los re
cortes a las tasas impositivas pero casi idén
tica a la del 2017

En el caso de México el consenso de mer
cado anticipa en términos desestacionaliza

dos una contracción trimestral del PIB duran
te el cuarto trimestre de 0 1 con respecto al
tercer Para hacer comparable esta cifra con
2 0 esperado para EU en el cuarto trimestre
hayqueanualizarla lo cual arrojaría una cifra
cercana a 0 4 para nuestro país

En términos anuales es decir comparan
do el PIB del cuarto trimestre del 2019 con
tra el cuarto trimestre del 201 8 el mercado
espera una contracción de 0 5 por ciento

Gran parte de la debilidad en el cuarto tri
mestre se debe a la falta de dinamismo en el
sector industrial que a su vez fue afectado por
el sector manufacturero así como una continua

contracción de la industria de la construcción y
una desaceleración en el consumo

De reportarse cifras cercanas a estos nive
les el crecimiento del PIB para el año com
pleto en México probablemente muestre una
contracción entre 0 1 y 0 2 por ciento

Esta sería la primera contracción en el PIB
anual desde el 2009 lo cual no es sorpren
dente dado el fuerte ajuste al gasto público y
el desplome en la inversión pública y privada

Por otro lado la disminución en el núme
ro de empleos creados en el 2019 contra el
201 8 finalmente tuvo un impacto en el con
sumo durante el cuarto trimestre pero la ex
pectativa es que el consumo repunte en el
2020 como resultado del fuerte incremen

to al salario mínimo y a un mayor despla
zamiento de recursos a programas sociales

Lejanos se ven aquellos días en los que
el PIB de México solía crecer a un múltiplo
del de EU
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